

FORMULARIO OFICIAL DE RETROALIMENTACIÓN

TÍTULO DEL DIÁLOGO	Diálogos por la nutrición y la primera infancia
FECHA DEL DIÁLOGO	Viernes, 13 Diciembre 2024 09:30 GMT -06:00
CONVOCADO POR	INCOPAS Evento anunciado en nombre del Convocante por: {nombre_del_anunciador}. {explicación} Retroalimentación publicada en nombre del Convocante por: Maria Marta Ramos . Técnico
IDIOMA DEL EVENTO	Español
UBICACIÓN DEL ANFITRIÓN	Ciudad de Guatemala, Guatemala
ALCANCE GEOGRÁFICO	Guatemala
AFILIACIONES	con el apoyo de Red de Sociedad civil del Movimiento SUN y la Mesa técnica por la Primera Infancia - Guatemala.
PÁGINA DEL EVENTO DE DIÁLOGO	https://nutritiondialogues.org/es/dialogue/56463/



En el marco de la próxima
Conferencia Mundial de Nutrición para el Crecimiento (N4G)

Le invitamos a participar en los
**Diálogos por la nutrición y
la primera infancia**

DICIEMBRE

Miércoles 11 Sector Público
Presencial
INCAP

Viernes 13 Sector ONG's
& Fundaciones
Virtual
8:30 a 10:30 am

Lunes 16 Sector Sindical
Virtual
3:00 a 5:00 pm

Martes 17 Sociedad Civil
Virtual
9:00 a 11:00 am

Miércoles 18 Sector Academia
Virtual
9:00 a 11:00 am

Link para inscripción:
<https://forms.gle/onuMuRaPFIPpqWiHA>

Con el apoyo de:
Nutrition Dialogues | ScalingUp NUTRITION | Red de la sociedad civil

SECCIÓN UNO: PARTICIPACIÓN

NÚMERO TOTAL DE PARTICIPANTES

21

PARTICIPACIÓN POR RANGO DE EDAD

0 0-11

0 12-18

0 19-29

0 30-49

1 50-74

0 75+

PARTICIPACIÓN POR GÉNERO

1 Femenino

0 Masculino

0 Otro/Prefiere no decir

NÚMERO DE PARTICIPANTES DE CADA GRUPO DE PARTES INTERESADAS

0 Niños, grupos de jóvenes y estudiantes

0 Educadores y Maestros

0 Instituciones financieras y socios técnicos

2 Profesionales de la salud

0 Proveedores de información y tecnología

0 Expertos en marketing y publicidad

0 Noticias y Medios (ej. periodistas)

1 Ciencia y Academia

0 Funcionarios y representantes del gobierno local/subnacional

0 Grupos de mujeres

1 Organizaciones de la sociedad civil (incluidos grupos de consumidores y organizaciones ambientales)

0 Líderes religiosos/Comunidades religiosas

0 Productores de alimentos (incluidos los agricultores)

0 Pueblos indígenas

0 Grandes empresas y minoristas de alimentos

14 Funcionarios y representantes del gobierno nacional/federal

0 Padres y Cuidadores

1 Pequeñas/Medias Empresas

2 Naciones Unidas

0 Otro (por favor especifique)

OTROS GRUPOS DE PARTES INTERESADAS

Los participantes en este Diálogo fueron 18 representantes de instituciones del Estado, cooperación y sociedad civil. Los miembros de las instituciones del Estado eran parte de la recientemente aprobada Política de Primera Infancia.

DETALLES ADICIONALES SOBRE LA DIVERSIDAD DE PARTICIPANTES

Este Diálogo se desarrollo presencialmente.

SECCIÓN DOS: ENMARCADO Y DISCUSIÓN

ENMARCADO

La discusión se basó en los compromisos de Guatemala en la última N4G. La priorización de la atención a la DESNUTRICIÓN CRÓNICA como prioridad nacional y la recién aprobada política de primera infancia.

PRESENTACIÓN DE LA SITUACIÓN NUTRICIONAL

<https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/Dialogos-por-la-Nutricion-rev-13-dic.pdf>

DISCUSIÓN

Primera infancia y desnutrición crónica infantil.

SECCIÓN TRES: RESULTADOS DEL DIÁLOGO

DESAFÍOS

- * Falta de Coordinación Multisectorial: La ausencia de una integración efectiva entre gobierno, sociedad civil, sector privado y comunidades dificulta la implementación de programas. Existe poca comunicación interinstitucional y un enfoque disperso en los recursos.
- * Burocracia y Deficiencias Administrativas: La rigidez en el manejo presupuestario, trámites excesivos y falta de descentralización limitan la eficiencia de las intervenciones. Además, persiste una desconexión entre los niveles central y municipal.
- * Insuficiencia de Recursos Básicos: La falta de acceso a servicios esenciales como agua potable, alimentación escolar nutritiva, insumos de salud, medicamentos y personal comunitario obstaculiza la atención integral, especialmente en territorios vulnerables.
- * Desconocimiento y Educación Limitada: Existe poca sensibilización y educación en nutrición, tanto en la población como en los tomadores de decisiones. Esto incluye prácticas inadecuadas en alimentación y salud preventiva.
- * Invisibilización de Factores Culturales y Locales: Las políticas no consideran suficientemente las prácticas culturales, creencias y cosmovisión de las comunidades, lo que limita su aceptación e impacto.
- * Sostenibilidad y Politización de Programas: Muchos programas carecen de continuidad y se ven afectados por intereses políticos. La falta de proyectos sostenibles genera dependencia en lugar de empoderamiento comunitario.
- * Deficiencia en Monitoreo y Datos: No existen sistemas robustos para el monitoreo nominal y el seguimiento de casos, lo que impide evaluar el impacto real de las políticas y establecer metas claras.
- * Desafíos en la Inversión Pública: El presupuesto es insuficiente o no se utiliza de manera efectiva. Además, falta una planificación financiera de largo plazo que permita abordar las necesidades reales.

ACCIONES URGENTES

Los participantes resaltaron la importancia de la sostenibilidad, evitando la politización de programas sociales, fomentando proyectos que generen ingresos para familias vulnerables, unificación de programas gubernamentales, descentralización de recursos y monitoreo basado en resultados. Recomiendan un plan nacional con metas claras, financiamiento adecuado y compromiso intersectorial para lograr resultados efectivos en la lucha contra la desnutrición crónica. Los participantes identificaron acciones urgentes para combatir la desnutrición crónica, priorizando los primeros 1,000 días de vida. Propusieron fortalecer las políticas públicas, garantizando continuidad a largo plazo de la Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN), con enfoque en derechos humanos,

Destacaron la importancia de una coordinación multisectorial que integre a gobierno, sociedad civil, sector privado y comunidades, impulsando alianzas público-privadas, mejorando la coordinación interinstitucional y simplificando trámites burocráticos. En el ámbito local, se propuso implementar huertos familiares adaptados a la cultura y cosmovisión local, priorizando territorios vulnerables y adecuando programas a contextos específicos.

Se recomendó expandir servicios básicos, como salud y acceso a agua potable, y mejorar la alimentación escolar, garantizando al menos dos comidas nutritivas diarias. Además, se enfatizó en fortalecer programas enfocados en mujeres embarazadas y primera infancia.

En cuanto al monitoreo, se subrayó la necesidad de un sistema nominal de seguimiento, con indicadores y metas estandarizados, junto con plataformas tecnológicas para evaluar el impacto de las intervenciones.

También se propuso educar y sensibilizar a las comunidades en prácticas de alimentación y salud preventiva, promoviendo cambios de comportamiento en familias y autoridades para priorizar la nutrición.

ÁREAS DE DIVERGENCIA

Responsabilidad del Estado vs. Participación Comunitaria:

Algunos participantes enfatizaron la obligación del gobierno de liderar las acciones mediante políticas públicas sólidas, presupuesto asignado y coordinación interinstitucional.

Otros destacaron la importancia de empoderar a las comunidades y fomentar su autogestión, incluyendo el desarrollo de huertos familiares y prácticas basadas en conocimientos ancestrales.

Centralización vs. Descentralización:

Un sector abogó por fortalecer la coordinación desde el nivel central para garantizar uniformidad en la implementación de políticas.

Otros enfatizaron la descentralización como clave para atender las necesidades específicas de los territorios y fomentar la participación local.

Enfoque Cultural vs. Generalizado:

Algunos participantes subrayaron la importancia de integrar la cosmovisión y prácticas culturales de las comunidades como parte de las soluciones.

Otros propusieron enfoques más estandarizados para garantizar resultados medibles a nivel nacional.

Prioridades de Inversión:

Hubo quienes priorizaron la inversión en infraestructura básica (agua potable, salud, alimentación escolar) como primera necesidad.

Otros plantearon que el énfasis debía estar en la educación, sensibilización y cambios de comportamiento a nivel comunitario.

Sostenibilidad vs. Asistencia:

Algunos promovieron proyectos sostenibles que generen ingresos para las familias y reduzcan la dependencia.

Otros destacaron la necesidad de programas de asistencia inmediata para enfrentar las carencias urgentes de las comunidades vulnerables.

Políticas de Largo Plazo vs. Resultados Inmediatos:

Se debatió entre enfocarse en metas de largo plazo para erradicar la desnutrición crónica o priorizar intervenciones que ofrezcan impactos visibles y rápidos.

Aunque las posiciones variaron, todos coincidieron en la necesidad de acciones urgentes y coordinadas que integren múltiples actores y enfoques para combatir la desnutrición crónica de manera efectiva.

RESUMEN GENERAL

El evento "Diálogos por la Nutrición" se centró en abordar la desnutrición crónica, una problemática crítica en Guatemala, especialmente en los primeros 1,000 días de vida. Con un enfoque multisectorial e inclusivo, el diálogo reunió a representantes de gobierno, sociedad civil, sector privado, comunidades locales y expertos en nutrición para proponer soluciones y estrategias innovadoras que contribuyan a erradicar esta crisis.

Contenido Principal

Durante las discusiones, se identificaron desafíos clave y se plantearon acciones urgentes para enfrentar la desnutrición crónica:

Políticas Públicas y Financiamiento:

Se enfatizó la necesidad de políticas sostenibles que prioricen la primera infancia, garantizando un enfoque en derechos humanos. Los participantes destacaron la urgencia de asignar recursos adecuados, descentralizar presupuestos y garantizar un monitoreo transparente.

Se identificó como crítico el fortalecimiento de la Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) y la integración de un enfoque multisectorial en su ejecución.

Coordinación Multisectorial:

El diálogo resaltó la importancia de articular esfuerzos entre sectores clave, como el gobierno, comunidades, sociedad civil y el sector privado. Esto incluye reducir la fragmentación de programas, simplificar trámites burocráticos y fomentar alianzas público-privadas.

Soluciones Locales y Adaptadas Culturalmente:

Los participantes propusieron acciones comunitarias como huertos familiares, agricultura sostenible y prácticas alimentarias basadas en cosmovisión y conocimientos ancestrales. También se subrayó la importancia de adaptar las políticas a las realidades culturales de los territorios vulnerables.

Servicios Básicos y Educación:

Se señaló la necesidad de mejorar el acceso a servicios esenciales como agua potable, salud, educación y programas de alimentación escolar. Además, se destacó la importancia de capacitar a comunidades en prácticas de nutrición y salud preventiva.

Monitoreo y Datos Confiables:

La falta de sistemas de monitoreo efectivos fue identificada como una barrera significativa. Se propuso implementar plataformas tecnológicas y sistemas nominales de seguimiento para evaluar el impacto de las intervenciones.

Sostenibilidad de Programas:

Evitar la politización de programas sociales y fomentar proyectos sostenibles que generen ingresos para las familias fueron puntos prioritarios. Los participantes coincidieron en que la sostenibilidad debe ser un eje transversal en todas las políticas y acciones.

Ambiente del Evento

El evento fue un espacio dinámico y participativo, caracterizado por un ambiente de compromiso y colaboración. Los participantes mostraron una gran disposición para trabajar juntos, reconociendo la complejidad de la desnutrición crónica y la necesidad de enfoques integrales. Aunque hubo divergencias en algunas posturas, prevaleció un espíritu constructivo orientado a encontrar soluciones prácticas y contextualizadas.

La diversidad de actores presentes permitió enriquecer el diálogo con perspectivas multidisciplinarias, desde enfoques técnicos hasta experiencias comunitarias. Esta pluralidad facilitó una conversación inclusiva que dio voz a sectores frecuentemente marginados, como las comunidades indígenas y rurales, cuya participación fue valorada como esencial para el diseño de estrategias efectivas.

El evento no solo fue un espacio de debate, sino también de inspiración. Los testimonios y propuestas de los participantes reflejaron una profunda preocupación por la niñez guatemalteca y un fuerte deseo de transformar la realidad actual. Hubo momentos de reflexión crítica, pero también de esperanza, evidenciando que el cambio es posible a través de la acción coordinada y sostenida.

Impacto y Proyecciones

El diálogo logró identificar prioridades claras y acciones concretas que servirán como insumos para la Cumbre de Nutrición para el Crecimiento en 2025. Entre los acuerdos alcanzados, se destaca la importancia de:

Declarar la primera infancia como una prioridad nacional.

Diseñar un plan nacional con metas claras, indicadores de impacto y mecanismos de monitoreo.

Promover la sostenibilidad de programas mediante el empoderamiento comunitario y la generación de ingresos.

SECCIÓN CUATRO: PRINCIPIOS DE COMPROMISO Y MÉTODO

PRINCIPIOS DE COMPROMISO

El Diálogo reflejó los Principios de Participación con un enfoque inclusivo y colaborativo, reuniendo a representantes del gobierno, sociedad civil, sector privado, comunidades y expertos técnicos en un espacio diverso y representativo. Para garantizar la transparencia, se identificaron posibles intereses en conflicto antes del evento y se establecieron reglas claras para promover el respeto y la neutralidad. Se emplearon dinámicas participativas y mesas de trabajo intersectoriales para manejar perspectivas divergentes, asegurando que todas las voces, incluidas las de comunidades indígenas y rurales, fueran escuchadas en igualdad de condiciones. Además, se alentó la divulgación de intereses financieros o institucionales para reforzar la transparencia. El evento destacó la importancia de coordinar esfuerzos entre sectores, superando barreras tradicionales, y centró las discusiones en soluciones sostenibles y culturalmente respetuosas para combatir la desnutrición crónica.

MÉTODO Y ESCENARIO

La metodología fue el llenado de un cuestionario y luego un proceso de intercambio entre los participantes.

CONSEJOS PARA OTROS CONVOCADORES

FORMULARIO DE RETROALIMENTACIÓN: INFORMACIÓN ADICIONAL

AGRADECIMIENTOS

Agradecimiento a la mesa por la Primera Infancia Sara Linares, Nidia Ramirez, Lorena López, Jeanina Ponce

ADJUNTOS

- <https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/Dialogos-por-la-Nutricion-rev-13-dic.docx>